

# El Castellano

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año III.

Diario de la mañana

Número 755

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados.

Director: CÁNIDO R. PINILLA

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Teléfono núm. 16

CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

## Gestiones municipales

La comisión del Ayuntamiento salmantino que se halla en Madrid no se da punto de reposo, firme en su empeño de cumplir la misión que se le encomienda. Si la fortuna no le acompaña en todos sus proyectos y planes, se ve por lo menos que la estimula un buen deseo y esto es ya bastante para merecer nuestros plácemes.

Tampoco hay motivo por otra parte, para quejarnos de la suerte. La principal misión que los concejales salmantinos llevaban a la Corte cumplida está, según parece, con el resultado más satisfactorio. El ministro de la Gobernación ha autorizado ya o autorizará muy en breve el empréstito municipal de un millón de pesetas, cuyo expediente fué aquí tramitado con toda rapidez y cuyo último trámite no se hará esperar según la ministerial promesa.

Pero la comisión no ha querido limitar a ese solo asunto sus peticiones deseando que su estancia en Madrid sea de más provechosos resultados para la ciudad a la cual representa. Incansable en este propósito ha realizado muy importantes trabajos encaminados a conseguir la pronta construcción del ferrocarril de Peñaranda a Avila que tanto puede favorecer los intereses de Salamanca y una subvención por parte del Estado para las obras del saneamiento de la ciudad.

Con el primero de los indicados fines, los comisionados visitaron al senador por Avila señor Ortuño que es quien ha tomado la iniciativa en el asunto del ferrocarril susodicho. El citado senador tomó parte muy activa en los trabajos realizados para lograr la caducidad de la concesión que el Estado tenía hecha, y dispuesto se halla a proseguir su campaña hasta lograr que se realice una nueva subasta que haga posible la pronta ejecución de aquella vía férrea, que una vez terminada uniría a Salamanca con Madrid por el camino más corto.

La visita de la comisión salmantina no dejará de tener su eficacia para estimular la actividad de aquel influyente senador; pero algo más creemos que habrá hecho en ese sentido interesando a otras personas que puedan influir en el asunto.

En cuanto al logro de la subvención para las obras de saneamiento de la ciudad no parece cosa tan hacedera y factible. Pero la pretensión está formulada y no habrá que desesperar de sus resultados si nuestros representantes en Cortes la apoyan con todas sus fuerzas, ó mejor dicho, sacando fuerza de flaqueza. Aunque no hemos de ocultar que la razón en que esa demanda parece que intenta fundarse, es por todo extremo deleznable y efímera.

Según se nos dice, como uno de los argumentos que han de dar fuerza a esa petición, se habla del establecimiento, en plazo más ó menos breve, de la Universidad hispano-americana y malo es que no se haya encontrado base más sólida que la de una esperanza, siempre remota y cada vez más desvanecida.

De cualquier modo la comisión del municipio salmantino no ha olvidado en Madrid a su ciudad y ha trabajado por ella. Pronto podrá llevarse a cabo el primero de los empréstitos que el Municipio proyecta y esto ya es algo. Quizá la comisión no ha podido hacer más; después se sabrá si los diputados y senadores hacen todo aquello a que están obligados.

## Ecos mundiales

### Gran depósito de agua

El año que viene se inaugurará en Nueva York la gran cisterna que se está construyendo en Jerome Park para que sirva de depósito de agua potable a la ciudad.

Esta cisterna, cuya construcción se comenzó hace nueve años, será la mayor que se haya proyectado en el mundo para el aprovisionamiento de una población.

Mide 1.768 metros de longitud por 800 de anchura, cubriendo una superficie de 97 hectáreas de terreno. Su profundidad es de 8 metros.

En la cisterna de Jerome Park podrán recogerse unos 10.000.000 de metros cúbicos de agua.

### Lagarto colosal

Se está armando en el museo americano de Nueva York, bajo la dirección del profesor Osborn, el esqueleto de un brontosauro, que es el mayor animal de todos los conocidos hasta el día. Este lagarto gigantesco medía sobre veinte metros de largo, y su altura no bajaba a menos de diez.

El brontosauro era, probablemente, acuático, según los paleontólogos, y su pequeña cabeza no guardaba armonía con el abultado de su cuerpo.

### Túneles postales

En Chicago se están efectuando ensayos para la distribución de la correspondencia en los varios barrios de la ciudad, por medio de transportes eléctricos subterráneos.

Habiendo construido la «Illinois Telephone and Telegraph Company» túneles subterráneos demasiado grandes para sus conductos telefónicos y telegráficos, ha pensado utilizar el espacio disponible para la construcción de un pequeño ferrocarril que sirva para el transporte de los paquetes y otros objetos postales y también para pequeñas mercancías. Los vagones tendrán una longitud de tres metros, y serán recordados por una locomotora eléctrica, con una velocidad de 25 a 30 kilómetros por hora.

Si los experimentos dan un buen resultado, este servicio se hará también a lugares separados de la ciudad.

La sociedad que se ha hecho cargo de esta empresa de tracción eléctrica para el servicio postal, tiene la intención de hacer construir 150 locomotoras y 3.000 vagones.

El sistema de tracción será el de tercer carril, y con no fuerza motriz se empleará una corriente continua de 240 voltios.

### Idiomas de Europa

Actualmente se hablan en Europa 598 lenguas, siete de las cuales son las usadas por nueve décimas partes de la población.

La Sociedad Bíblica inglesa ha publicado las Sagradas Escrituras en 400 idiomas, y sólo en la ciudad de Tiflis, en la Transcaucasia, se hablan 70 lenguas diversas.

## Valladolid y Galán

La velada que en honor del poeta salmantino Gabriel y Galán se verificará en la noche del domingo próximo en el Teatro de Calderón de Valladolid, se ajustará al siguiente PROGRAMA

Primera parte.—1.º Sinfonía, por la brillante rondalla del orfeón «Pinciano».

2.º «Saludo», poesía original de

don José Samaniego y L. de Cegama, leída por su autor.

3.º «Mi montañesa», poesía de Gabriel y Galán, leída por don Tomás Gutiérrez Perrin.

4.º «Raconto de la ópera «Lohengrin», por el aplaudido tenor vallisoletano don Antolin García Sapela, acompañado al piano por el notable maestro don Aurelio González.

5.º «Poesía inédita», de Gabriel y Galán, leída por don Francisco Morán López.

6.º 1. Andante.—2. Scherzso, por su autor el laureado maestro compositor y notable pianista don Jacinto Ruiz Manzanares.

Segunda parte.—1.º «El poeta del gañán», original del ilustre poeta muerto. Será puesto en acción por un distinguido escritor vallisoletano.

2.º «Romanza», por el niño Julio Vela, acompañado al piano por el señor González.

3.º «El Ama», poesía de Gabriel y Galán, leída por don Miguel Hoyos Juliá.

4.º «Recitativo ed Ariso», de la ópera «I Pagliacci», por el señor Sapela, acompañado por el señor González.

5.º «Las sementeras», poesía inédita de Gabriel y Galán, leída por su hermano don Baldomero.

6.º Discurso de homenaje de Castilla a su poeta, por el elocuente orador castellano don César Silió.

Asistirán al solemne acto las autoridades de Valladolid y los representantes de las provincias castellanas.

La fiesta comenzará a las nueve en punto de la noche.

Los precios de las localidades son los siguientes:

Plateas con cinco entradas, 25 pesetas.

Palcos bajos con idem, 25 id.

Idem principales con idem, 25 id.

Idem segundos con idem, 20 id.

Butaca con entrada, 5 id.

Delanteras de galería principal con idem, 3 id.

Asiento con respaldo de galería, con idem 3 id.

Galería principal con idem, 2,50 id.

Delanteras de galería 2.ª, 2,50 id.

Galería 2.ª con idem, 2 id.

Delanteras de paraiso con id. 2,50.

Entrada de palco, 1 id.

Idem de paraiso, 1 id.

La comisión organizadora ruega a todos los señores abonados de año, que ya no lo hayan hecho, se sirvan dirigir sus pedidos a cualquiera de las redacciones de los tres periódicos diarios de Valladolid.

La comisión dispone desde ayer de todas las localidades no retiradas por los abonados.

## Telegramas de anoche

Madrid 16, 12,5 n.

## Ordenes graves a la marina japonesa

Telegrafían de Tokio que el Estado Mayor de la armada japonesa ha declarado públicamente que se han dado órdenes terminantes a los buques de sus escuadras, de echar já oique todo barco carbonero que acompañe a la escuadra rusa, sea cual sea su nacionalidad.

## Nombramientos de Gobernadores

Esta resuelto que los Gobiernos vacantes no se provean hasta después de pasadas las elecciones provinciales.

## Sobre las subsistencias

Mañana se reúnen para resolver sobre este asunto los ministros de Gobernación, Hacienda y Agricultura.

Se asegura que el señor García Aliz llevará soluciones

prácticas y benéficas para las clases trabajadoras.

## El Tiro Nacional

Coincidiendo con las fiestas del centenario del Quijote, la sociedad del Tiro Nacional celebrará un importante concurso en Madrid.

## De cumplido

Han cambiado las acostumbradas visitas de atención el presidente del Consejo señor Villaverde y el nuevo ministro de la República de Honduras en España.

GARCIA-PLAZA.

## Copla del día

En uno solo de los tres distritos a cuatro candidatos muy sensatos, brinda el Gobierno, tan guasón a ratos sus medios y recursos infinitos. Si en eso tienen fé los candidatos, bien merecen llamarse candidatos.

## La cuestión de

### «Gente Joven»

Se han hecho ya del dominio público las diferencias surgidas entre el ilustrísimo señor Rector de la Universidad de Valladolid y los redactores del semanario literario ilustrado de esta ciudad, Gente Joven.

En la capital vecina han llegado los apasionamientos al último límite, y nos aseguran, aunque nosotros no podemos creerlo, tratándose de un pueblo culto, que los escolares de aquella Universidad, traten de ahogar la velada que se celebrará el domingo en Valladolid en honor del ilustre poeta salmantino don José María Gabriel y Galán.

Los dos asuntos, el de la velada y el del suelto, en broma que tanto ha herido la susceptibilidad de nuestros vecinos, son completamente diversos. Ni el suelto era tan duro que pudiese provocar conflictos, ni hay para qué levantar polvaredas, que a nada conducen, tratándose de un inocente pasatiempo de muchachos, que, como jóvenes, tienen el espíritu inquieto y burlón, naturalmente.

Los redactores de Gente Joven, señores Iscar, Onís, Nuñez, Alegría (DJ), Sánchez Rojas y Ramon Laca han manifestado al señor Alonso Cortés, que les merecen toda clase de respetos el jefe, los profesores y los escolares de aquél centro Universitario, pero que no están dispuestos a tolerar que se les merme el derecho a la crítica, dentro de los límites de la buena crianza.

Es inútil insistir que en el ánimo de los redactores de Gente Joven—así nos lo asegura uno de ellos,—no se ha tratado de zaherir sentimientos colectivos de ninguna especie y que están dispuestos a zanjar la cuestión en términos satisfactorios para ambas partes, ya que no quieren que se les atribuyan propósitos que no han tenido, ni contribuir a obscurecer la gloria de Galán, porque son los primeros admiradores de la memoria del poeta.

El suelto en cuestión era una burla a la solicitud de algunos estudiantes de aquella capital para anticipar los exámenes. Hay que lamentar, en efecto, que por la tensión del espíritu se saquen las cosas de quicio.

Y aún hay algo más absurdo en este asunto y son las transparentes insinuaciones hechas por un periódico vallisoletano y que tienden a mezclar el nombre de una respetabilísima personalidad que vive entre nosotros y que ni poco ni mucho ha intervenido en esta cuestión.

El señor Unamuno, que es a quien se alude por un periódico de la ciudad

vecina, ni inspira a los redactores de Gente Joven que no necesitan más inspiración que su propia juventud, ni hace al presente otra cosa que consagrarse a sus tareas literarias, bien ageno a todas estas cosas, a las que nos parece que se quiere dar por nuestros coterráneos, más importancia de la que en sí tienen.

Y para terminar, repetimos que nadie puede arrogarse el derecho de mezclar estas insignificantes tendencias con el acto brillante que la vecina ciudad se dispone a realizar en honor de un gran poeta a quien todos, juntamente, tenemos el deber de honrar.

## Curiosidades

Sumario.—Influencias sobre el autor.—Estudio curioso.—Un orden extraño.—El escritor.—Corriente nerviosa.—No es la inspiración.—Lo que el autor ve y se que escapa a los demás.—Suplantación de personas.—Siempre e autor!

Es indudable que en las obras del hombre reflejase siempre el estilo de este, pero no menos cierto es que la obra refleja a su vez sobre el ser humano y muy especialmente sobre el principal autor de aquella, dando lugar a una curiosa serie de fenómenos, admirablemente estudiados hoy por la física psicológica y cuya última palabra es el estudio que la «Review de Beaus Arts» publica con la respetable firma de Monet.

La literatura, en primer término, es la que más influye en el autor y a esta siguen el dibujo, la pintura, la música, la arquitectura, la escultura (por este orden extraño) y el grabado.

El escritor, cuando escribe, hállase poseído de una nerviosidad especial, al mismo tiempo que está pendiente de la obra que sobre el papel va estampando, como si fuera una corriente pasando por su brazo, fuera a parar a su pluma desde el cerebro.

Hemos dicho «sutilísima corriente» y así han pretendido hallarla, en efecto, algunos psico-físicos, afirmando que una corriente nerviosa, mucho más sutil todavía que la eléctrica que hoy se conoce, pero que se sospecha con razón fundada, que sea de la misma naturaleza, partiendo de los centros nerviosos llega por las últimas ramificaciones de la mano a influenciar la pluma, el pincel, los cinceles ó el buril.

Se ha observado—dice Monet—que todas las obras originales del genio han sido concebidas de un modo rapidísimo, y lo prueban el boceto ó el original primero de las mismas.

En los escritores se ha observado que en estas obras la letra es desigual y el trazo inseguro, y la Grafología moderna ha patentizado que una nerviosidad extraordinaria padeciese por un sujeto en el momento en que los caracteres se estampaban en el papel. Recientes estudios hechos en Alemania con manuscritos de Goethe y del poeta inglés Milton, han venido a demostrarlo.

Ahora bien, este estado especial del autor en presencia de su obra, esté ó no terminada, es lo que Manet estudia, deduciendo de sus observaciones que es independiente de la inspiración—fenómeno muy distinto—y que es sólo la influencia refleja de la obra sobre su autor. Admitido hoy por todo el mundo el influjo avasallador de las obras de arte, dicho se está que desde esta influencia debe darse con más arrebatadora fuerza es en el autor de aquellas obras, aunque de manera bien distinta que los demás.

Esto se explica si se tiene en cuenta que el autor siempre ha concebido algo más de lo que expresó, algo que se ha quedado solo en él, algo que escapó al pincel ó la pluma. Por eso, mientras los demás únicamente

ven lo expresado, lo cual equivale a ver la obra incompleta, el autor con los ojos de su inteligencia la ve en toda su totalidad, viendo lo que realmente no existe más que en su fantasía.

En el momento de la composición, el autor colócase en su espíritu en un mundo muy distinto de aquel en que vive; así, Shackspeare creíase viéndose con sus personajes, mientras los iba creando y hablaba con ellos; Wagner ha creído percibir realmente los murmullos y gritos de la Naturaleza estando en bosques ideales, y todos los pintores y escultores han creído ir dando vida a sus figuras, a medida que las han ido haciendo, si quiera esta ilusión haya sido legítima.

No menos curiosa es la parte que el articulista dedica a explicar cómo el autor hace reflexiones o expresarse a sus personajes. Según aquel todo ello se debe a una verdadera y misteriosa implantación de la personalidad del autor, la cual se borra y desaparece para ser sustituida por la del personaje o personajes de que se trata.

Así, por ejemplo, cuando el autor ha llegado a colocar el personaje A en ciertas y determinadas condiciones, ante los peligros B y C, el autor establece un verdadero problema, sin que él mismo se dé cuenta del hecho y dice: «Siendo yo A, con su carácter, edad, cultura, etc.; y hallándome en presencia de B y C ¿qué pienso, qué digo y qué hago?». La *resullante* es la continuación de la obra. No es, no, en este caso el autor quien habla, es el mismo personaje con sus virtudes y sus vicios, encamado en aquel hombre, es el espíritu, que el autor ha creado, que toma cuerpo en el mismo, que le forjó y encuentra un cerebro en el mismo cerebro donde hubo de concebirse.

Dicho se está al hablar así que nos referimos a los grandes autores, pues los que aspiran a serlo sin tener condiciones para ello, esos no pueden realizar estos fenómenos y no lo grande, *verbi y gracia*, ó sustituir instantáneamente su espíritu por el de un personaje de su obra, siempre son ellos mismos los que hablan y dan a un rufián parecidos pensamientos que a un sabio, pues el que *piensa*, ni es lo uno ni lo otro, es siempre el mismo, el autor.

Es decir, que les ocurre lo que a ciertos actores, que ora sean en escena reyes ó plebeyos, son siempre los mismos, Fulano ó Mengano, porque «no se han posesionado de su papel» como se dice en los teatros, porque no han sabido borrar su personalidad con la del personaje que ideó el autor.

Muchos más interesantes análisis contiene el extenso trabajo a que nos venimos refiriendo, pero esto ya se enlaza con el pensamiento, la medida de este, etc.

DR. TRAVELLER.

Bolsa de Madrid

Cotización del día 16

Table with columns for FONDOS PÚBLICOS, CAMBIOS, and exchange rates for Paris and London.

La feria del 15

Anteayer se verificó en el Arrabal la feria mensual que allí tiene lugar en tal fecha.

Hubo cierta animación, aunque no tanta como se esperaba, dada la época en que estamos. Pero el año viene retrasado, la feria de Zamora está aún distante y a estas causas se atribuye la relativa paralización de las ventas.

Aunque se presentó toda clase de ganados apenas si se vendieron más que el vacuno y el de cerda. Los bueyes de labor se cotizaron desde 3.000 reales la pareja hasta cinco y seis mil.

Los cotrales y vacas para el Matadero valieron de 64 á 68 reales la arroba, aunque como es sabido, este no es mas que el precio calculado, pues las compras se hacen á ojo y por cabeza.

El ganado de cerda valió á razón de 52 y 54 reales la arroba.

Se espera que la feria próxima tenga mayor y más verdadera importancia.

Audiencias y Juzgados AUDIENCIA PROVINCIAL

Sección primera

Parricidio

A las diez de la mañana del día de ayer se constituyó el tribunal del Jurado para conocer de la causa seguida contra Dionisio Nieto Moreno, acusado de haber dado muerte á su mujer Eloisa Romero el día 5 de Septiembre de 1903 en la Escuela Normal de Maestras de esta ciudad, de cuya portería estaba el matrimonio encargado.

El hecho, que por demasiado conocido no relatamos, lo calificaba el Ministerio Fiscal en su escrito de conclusiones provisionales de un delito de parricidio, con la concurrencia de la circunstancia atenuante de arrebató y obcecación.

En sus conclusiones, la defensa encomendada al letrado señor Zugarrondo, establecía dos alternativas, considerando en la primera inculpable al procesado por haber obrado en propia defensa y pretendiendo, conforme á la segunda, la declaración de su irresponsabilidad por la concurrencia de la eximente primera del art. 8.º del Código penal, ó sea por ser su defendido imbecil, lipemaniaco-abúlico.

Procediéndose á la práctica de las pruebas, fué examinado en primer término el procesado, el cual niega haber dado la muerte á su esposa, diciendo que fué esta la que le agredió á él, sin que acierte á darse cuenta de lo que ocurrió después de recibir la lesión grave que le fué inferida en el cuello. R. firió también el Dionisio con todo género de detalles los malos tratamientos de palabra y obra de que fué objeto por parte de su mujer en los cinco años que duró su matrimonio.

Prueba pericial

A continuación se practicó la prueba pericial propuesta por la defensa, informando, muy luminosamente por cierto, los señores médicos don Andrés García Tejado y don Santiago Sánchez, director este último del Manicomio provincial. Dijeron haber reconocido con toda detención al Dionisio Nieto, y de su examen físico-psíquico deducían ser un individuo degenerado que se encuentra en los límites que separan la cordura de la imbecilidad. Afirmaron, en resumen, ser muy deficientes sus facultades mentales y su voluntad casi nula.

Examen de testigos

Inmediatamente declararon los testigos propuestos por la acusación y por la defensa, siendo los primeros don José López Cabezas, doña Amalia Iglesias, directora de la Normal, Sofía Delgado, Manuel Gallardo, Isabel Rodríguez, Miguel Silva, Ramón Vicente y Victoriano Paradinás y los segundos, D.ª Isabel Herrero, maestra de niñas del Ateneo Salmantino, Baltasara González y Teresa Delgado.

Todos estos testigos, con perfecta unanimidad, hablaron del carácter irascible y violento de la interfecta Eloisa Romero y del contraste que formaba con el de su marido, apacible y manso. Respecto al hecho principal de autos, ó sea al suceso sangriento que se desarrolló en la fecha ya expresada fueron muy pocos y de escaso valor los datos que adujeron.

Después de practicada la prueba testifical se suspendió el juicio hasta las cuatro de la tarde.

Por la tarde

Reanudada la sesión á esta hora se dió lectura á la prueba documental, consistente en algunos folios del sumario.

El señor Fiscal presentó un escrito modificando sus conclusiones, en el sentido de apreciar en favor del procesado dos circunstancias atenuantes muy calificadas, siendo estas la de haber obrado en vindicación próxima de una ofensa grave y la de arrebató y obcecación.

La defensa elevó á definitivas las conclusiones provisionales que tenía formuladas.

A continuación le fué concedida la palabra al Teniente Fiscal señor Muñoz, quien pronunció en favor de su tesis un informe que duró cinco cuartos de hora. Solicitó del jurado un veredicto de culpabilidad en los términos ya indicados.

El defensor, señor Zugarrondo, informó seguidamente, haciéndolo con la elocuencia y método que son tan conocidos y peculiares del distinguido criminalista salmantino. Pidió á los jurados un veredicto de inculpabilidad, ó la declaración de irresponsabilidad de su patrocinado.

El importante juicio, á cuyas sesiones asiste numeroso público, continúa en la mañana de hoy, en que hará el resumen el señor Presidente y se dictarán seguidamente Veredicto y Sentencia.

De elecciones

Ya está formada la candidatura de oposición con que ciertos elementos de los partidos de Vitigudino y Ledesma, unidos en una comun aspiración, han de luchar en las próximas elecciones.

La candidatura fué acordada en una importante reunion verificada hace dos ó tres días en Vitigudino en casa del señor García Cid y á la que concurren, además del señor Trilla, de Ledesma, varios amigos de aquél. Dicha candidatura la formarán el citado don Ulpiano Trilla y don Pedro Hernandez Comeron, de Lumbrales.

De este modo se han solventado las dificultades que se presentaban para la designación de candidatos. El designado como representante del partido de Vitigudino, reune circunstancias especiales que hacen que su designación parezca habil y acertada.

El señor Comeron que vive en Lumbrales, tiene multitud de amigos y relaciones en toda aquella comarca del Abadengo que es la que da mayor contingente de votos, á los que podrán sumarse los que la amistad y la influencia del señor García Cid y sus amigos le presten en otras partes.

Los dos candidatos se proponen hacer una activa campaña de propaganda, á cuyo fin es probable que mañana mismo comiencen á recorrer juntos los pueblos del distrito, principiando por los de la comarca vitigudinense.

Continúa sin resolverse el problema electoral en el distrito de Peñaranda-Alba; ni el señor Sánchez Rojas, ni el señor Liaño, han tomado aún una resolución definitiva.

Respecto al señor Rojas es probable que se trate nuevamente de vencerle y con esto se dice que está relacionado el viaje á Alba del señor Vizconde de Garcigrande que de paso para su dehesa de «Las Romanas» debió detenerse ayer en la inmediata villa.

El señor Espinosa muestra interés en la candidatura del señor Rojas, pero esto mismo constituye acaso una dificultad para la formación de una sola candidatura en que figure un republicano tan conocido como el señor Liaño.

En el distrito de la capital las cosas siguen como estaban.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MANANA

Día 18.—Sábado.—San Francisco de Sales, San Simeón; San Claudio y Silvino y Santa Constancia.

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas).—A las seis de la mañana misa de la Virgen cantada. Por la tarde á las seis solemnemente salvé carmelitana.

Iglesia de San Benito (PP. Salesianos).—Por la tarde, al oscurecer, exposición de S. D. M., rosario cantado, cánticos, bendición con el Santísimo y letrilla á la Virgen.

LOCALES

Después de haber practicado el primer ejercicio de oposición á la judicatura ha regresado de Madrid, el juez municipal suplente de Salamanca, señor Castro.

Anoche salió para Madrid y otras provincias acompañada de un hermano suyo, la bella y distinguida señorita doña Concepción García Forcato.

Se encuentra completamente mejorado de la enfermedad que puso en Peñaranda su vida en peligro, nuestro particular amigo don Fidel Mantilla.

El Diario de la Guerra señala el 16 de Julio para que comiencen los exámenes de ingreso á las Academias militares.

Las plazas que hay que proveer son: de infantería 250; de caballería, 30; de artillería, 60; de ingenieros, 35, y de administración militar, 20.

También publica los programas.

Por el Juzgado de Instrucción de Ledesma se cita á Manuel Mieza Calvo, de 19 años de edad, natural y vecino de Villarino, para que comparezca dentro del término de diez días, al objeto de que ingrese en la cárcel de aquel partido en concepto de preso provisional por tenerlo así acordado la udiencia provincial de Salamanca, en la causa que contra dicho individuo se sigue por el delito de hurto.

Por el juzgado de primera instancia é Instrucción de Nava del Rey se cita á un individuo que dijo en su día llamarse Francisco Jiménez García y ser natural de Doñinos, silletero ambulante, para que dentro del término de diez días se presente á responder de los cargos que le resultan en causa que se le sigue por hurto de una caballería.

Por el apoderado del valiente novillero Fermín Muñoz «Corchaito», don José R. Alfonso Candela, hemos recibido un estado resumen de las corridas torreadas por el diestro cordobés, cuyo trabajo honra á los ya muy acreditados talleres de don Antonio A. Morales, de Córdoba.

En dicho estado se hace constar que el buen novillero Corchaito, tuvo escrituradas 44 corridas, no torreado más que 27, perdiendo las restantes por causas ajenas al diestro que el señor Candela representa.

LA TOS FERINA, lo saben las madres, se cura con la LACTOFERINA del DR. CALDEIRO. En farmacias 5 pesetas; por 5'50 la remite el autor.

El próximo día 20 se reunirá en Madrid la Junta general del Colegio de Huérfanos de Santiago para tratar del tan debatido asunto del traslado de dicho Colegio, de Valladolid á otra población.

Han fallecido en esta ciudad el capellán de la Universidad, don Pedro Charro, y en el convento de San Esteban un joven religioso profeso.

Por Real orden se ha declarado benéfica la Sociedad «Los Hijos del Trabajo» de esta capital.

El día 21 de los corrientes hará sus votos religiosos en el convento de la Compañía de María, de Jerez, la piadosa señorita doña Teresa Sánchez Hidalgo, sobrina del diputado á Cortes por Salamanca.

Se ha recibido la real cédula nombrando Beneficiado de esta Catedral, á virtud de oposición, á don José Ramos Vicente.

Pérdida

Se gratificará al que haya encontrado un pliego del Juzgado, desde la Lonja

de la Carcel hasta la Puerta de Toro y quiera entregarlo al fosforero del Paseo quedándole agradecido.

Movimiento demográfico

Durante las últimas 24 horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—José González Castellanos, Antonio Dieguez y César Serrano García.

Defunciones.—Pedro Charro de la Iglesia y Agustín Barrios.

Véase en 4.ª plana el anuncio de la fábrica de Jabones de Santiago y Maeso.

Ayer falleció en esta ciudad, después de larga y penosa dolencia, doña Luvidina Blanco, esposa de nuestro querido amigo el Conserje de la Universidad don Domingo Pascua y madre del ilustrado médico de la Beneficencia municipal don Roque.

Reciban ambos nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

Ayer tarde á las tres fué atropellado en el camino de la estación, por una bicicleta automática, el joven Ernesto Flores, resultando con una pequeña herida en una pierna, de la que fué curado en su domicilio.

Por causas que ignoramos no se celebró anoche la función anunciada en el Salón teatro Varedades.

Teatro del Liceo

Bien se echaba de ver anoche en la numerosa y selecta concurrencia que llenaba las principales localidades del lindo teatro que se trataba de un acontecimiento escénico ó de alguna atractiva novedad.

Esta no era otra que el beneficio del primer actor, señor Balmaña, á quien nuestro público dió anoche una gallarda muestra de la alta estimación con que le distingue.

Se representó la comedia arreglada del francés para nuestro teatro y titulada «El difunto Tupinel», que es una obra para hacer reír como las trajedias de que habla nuestro sainetero don Ramón de la Cruz.

En «El difunto Tupinel» el señor Balmaña hizo gala y alarde de su dominio de la escena, de sus dotes de artista y de su *vis cómica*, secundado admirablemente por los demás artistas de la compañía y en primer lugar por las señoritas Plana y Geijó y los señores Córdoba, del Cerro y Buil, que hicieron también por su parte prodigios de gracia y donosura, manteniendo al público en constante hilaridad.

Después de la comedia se puso en escena el sainete lírico «Burnas noches, señor don Simón».

Con decir que el viejo sainete que hizo las delicias de nuestros abuelos, nos pareció una obra nueva, amena y chistosísima, creemos haber dicho lo bastante para dar idea de la perfección con que fué ejecutada.

Las señoritas Planas, mayor y menor, cantaron si no con mucha voz, con muchísima afinación y arte, y el señor Balmaña, estuvo admirablemente recitando ¡y aún cantando! que es cuanto se puede decir.

El público debió salir anoche del teatro muy complacido, y no debió quedarle menos el beneficiado, que obtuvo tan gran cosecha de aplausos y tantas demostraciones de afecto.

El señor Balmaña recibió varios regalos, algunos muy valiosos y de mucho gusto, figurando entre ellos uno de la prensa salmantina, consistente en una petaca y una cerillera de plata oxidada.

Por telégrafo

Servicio especial de El CASTELLANO

Madrid, 17, Varias horas.

Connaught de regreso

Asegúrase que el duque de Connaught saldrá del Cairo el día 4 del próximo Marzo llegando á Gibraltar el día 15, donde probablemente desembarcará.

Silvela silbado

Dicen de Barcelona que al llegar a la estación de Vilasar el tren que conducía a los señores Silvela, Maristany y otros, un numeroso grupo que los esperaba en la estación los recibió en manifestación de protesta.

La excitación y el número de manifestantes aumentó momentos antes de partir el tren, oyéndose muchos gritos y silbidos. Algunos manifestantes que se agrupaban alrededor de varias banderas gritaban: «Abajo las murallas».

Los expedicionarios se muestran contrariadísimos por el resultado de su viaje.

Conferencia

Ayer tarde conferenciaron extensamente los señores Romero Robledo y González Besada.

La laguna de la Nava

Dicen de Palencia que se advierte mucha agitación entre el vecindario de cinco pueblos limítrofes a la laguna de la Nava, cuya desecación había sido otorgada, siendo el señor Villaverde abogado del concesionario.

Ha salido fuerza de la guardia civil para aquellos pueblos.

De la guerra

En San Petersburgo circulan rumores de que el almirante Usin ha estrechado el bloqueo de Vladivostok.

Los japoneses trabajan activamente en la costa, suponiéndose que preparan operaciones terrestres contra aquella plaza.

Rapacería?

El ministro de Rusia en Pekin telegrafía que los japoneses molestan sin cesar a los particulares residentes en Puerto Arturo hasta obligarlos a abandonar la ciudad y entrar en posesión tranquila de los bienes de aquellos.

El gobierno ruso ha enviado con tal motivo una enérgica protesta al Japón por conducto del gobierno francés.

Moneda falsa

En Gibraltar circula estos días mucha moneda falsa, habiéndose visto obligadas las autoridades a recomendar al comercio la denuncia contra los que las expendan para castigarlos severamente.

Los perjuicios causados al comercio son grandísimos.

Curioso hallazgo

Ha aparecido, según dicen de Valladolid, el primer ejemplar de la obra el «Quijote», en el que se advierten corrección y acotaciones de la letra del mismo Cervantes, suponiéndose que fuera el ejemplar de prueba para que el autor hiciera las

correcciones debidas antes de la tirada.

El primitivo ejemplar de referencia lo posee la viuda del médico palentino don Feliciano Ortego.

Por varios extranjeros se han hecho valiosos ofrecimientos para su adquisición, pero la viuda del señor Ortego, los ha rechazado esperando que lo adquiera el Estado español.

De la guerra

El almirante Togo al frente de una escuadra se propone ir en busca de la que manda el almirante Rojevshy a la que supone encontrará en el mar de las Indias.

Por el esparto

En el Burgo (Zaragoza), se produjo una violenta reyerta entre un guarda del campo y varios sujetos a quienes este sorprendió robando esparto. La reyerta degneró en contienda, de la que resultó muerto el guarda y uno de los ladrones y heridos otros tres de estos.

El laudo rechazado

Los albañiles han rechazado al parecer con decidido empeño el laudo del Instituto de Reformas Sociales

Una huelga

Telegrafían de Gijón que se han declarado en huelga los obreros de la fábrica de vidrios.

Llegada de un general

Comunican de San Petersburgo que ha llegado a aquella ciudad el general Grippenberg.

Una exposición

El Círculo de la Unión Mercantil ha dirigido al ministro de Hacienda, una razonada exposición en que se reiteran las peticiones que desde hace tiempo tienen formuladas los comerciantes madrileños.

Hundimiento

En el puerto Musel (Gijón) ha ocurrido un hundimiento que ha causado la muerte de un obrero, quedando otros gravemente heridos.

DE RUSIA

Paralización de trenes

Vagones enteros que contienen más de 150 000 kilogramos de harina y otros muchos artículos, se hallan detenidos en diferentes comarcas por falta de locomotoras para el arrastre de los trenes, pues el ferrocarril transiberiano lo acapara todo para el transporte de material de guerra.

Reuniones

La comisión que entiende en la cuestión agraria se ha reunido discutiendo si la propiedad debe ser comunista como es tradicional en Rusia ó individual.

También se ha reunido la comisión especial presidida por el senador Seidkoff-ki que estudia el plan de reformas políticas sociales.

Otros peticionarios

El cuerpo de ingenieros civiles ha dirigido un mensaje al Zar pidiendo también reformas de carácter liberal.

Contra el Santo Sinodo

Los intelectuales rusos han aprobado una protesta enérgica contra la última pastoral del Santo Sinodo.

La protesta condena los sucesos del 22 de Enero, atribuyéndolos a la opresión de la autocracia y teocracia, citándose en ella varios pasajes de la Biblia y termina esperando que Rusia volverá a su renovación, volviendo a las puras fuentes del cristianismo.

De haber sido prohibida la publicación del documento en Rusia, se encargarán de hacerlo «El Times», de Londres, «La Tribuna» de Roma y el «Heraldo» de Madrid, publicándose sin firmas para evitar persecuciones.

La protesta se traducirá al latín para enviarla al Papa.

Una explosión

En Questown se han producido 2 explosiones a bordo de un submarino, resultando seis muertos y diez heridos.

Hallazgo de bombas

La policía de San Petersburgo ha encontrado bombas en las fábricas de Finlandia, Obo, Viborg y otras. GARCIA-PLAZA.

ULTIMA HORA

Veredicto de inculpabilidad

A la hora de entrar en prensa este número, sabemos que el jurado acaba de dictar veredicto de inculpabilidad en favor del procesado Dionisio Nieto, acusado de parricidio.

El Tribunal de Derecho dictó, pues, sentencia de conformidad con este veredicto, y Dionisio Nieto fué puesto inmediatamente en libertad.



Gran Café-Restaurant SUIZO

Vicente González

Zamora, 2 y 4—Salamanca

Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros encargos.

Esmero y economía

COLLIGITE FRAGMENTA.

Recojed sellos, sellos, monedas antiguas ó extranjeras y papel estafado para el sostenimiento de niños pobres destinados al sacro oficio, y enviado al Despacho de la Obra de Betán, Capuzas, 4 centro, Barcelona.

Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las Facultades é Institutos Director propietario: D. JOSÉ MAÑES CASAUX CALLES DEL SILENCIO 1, y TOSTADO 1—SALAMANCA

Este acreditado centro docente instalado en punto céntrico muy próximo a las Facultades é Instituto ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza debido a su régimen especial, a la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La Casa Colegio consta de espaciosas é higiénicas habitaciones; salones de estudio, y comedores; amplias clases distribuidas entre las dos casas, Silencio, 1 y Tostado, 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros Superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la Escuela que a cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación para ingreso en Normales é Institutos.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio.

Exactitud y formalidad en las cuentas estrictamente ajustadas al Reglamento. Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación VERDAD, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan toda clase de matrículas para los centros oficiales.—Pídanse detalles y Reglamentos al Director

Escopetas marca COVARS

Garantizadas

Se facilitan catálogos ilustrados gratis a quien los pida. Almacén de Armas y Efectos de Caza de ANTONIO COVARS Calle de Calatrava, núm. 8—Badajoz AGENTE DE ADUANAS Monturas, bridas, espuelas, bocados, etc.—Poninas, cartuchos y explosivos de todas clases.—Obras musicales, papel pintado y accesorios para instrumentos de música.

5 Folletín de EL CASTELLANO

La fortuna de un estudiante

por

Carlos Dickens

Al breve rato estaba reunida la asamblea escolar en el sitio de costumbre. A decir verdad, yo pensaba que podían haberse evitado aquella ceremonia, que me parecía asistir a mis propios funerales. Pero no era posible negarle a Jacobo tan excelente ocasión de distinguirse por su elocuencia

Habló, y la elocuencia del orador debe haber quedado grabada en la memoria del auditorio hasta borrarse mi último recuerdo.

Hizo notar en su peroración que jamás el honor y el bienestar de Glumper-House hubiesen podido consagrarse en caso tan extremo á manos más dignas.

No era solo nuestra comunidad la que recogería los frutos de la impor-

tante determinación que se iba á tomar.

Los ojos de todos los escolares de Europa estaban fijos en Glumper.

El señor Trelacony iba á poner el pie en el primer escalón del poder y de la gloria; pero ante todo había que saber con que recursos pecuniarios podía contar.

Le contestó con igual franqueza.

—Diez y ocho peniques.

—¡Precisamente la suma (un schelling y diez peniques) que ha sido origen de fortunas colosales! contestó Jacobo con aire triunfal.

«Comenzó su inmortal carrera con media corona, ó: El origen de este eminente ciudadano fué de los mas humildes, pues comenzó con dos schelines y seis peniques, ó: Nuestro moderno Creso entró en la arena del mundo con la mitad de una moneda de cinco schelines y murió con un capital de dos millones de libras esterlinas.»

—Tales son los pasajes más culminantes de todas las bibliografías. Carlos, hijo mío, yo os lo aseguro, habéis nacido de pié.

Y me estrechó calurosamente la mano.

Me apresuré á hacerle observar que desgraciadamente no estaban en posesión de la suma mágica que se me fijaba para hacer fortuna.

—No, pero ¡por San José! que la tendréis. Aquí hay seis peniques, y si, como espero, algún día llegáis á millonario, acordaros del viejo Jacobo y enviadle una pierna de venado de

cualquiera de vuestro parque, del de Escocia, por ejemplo.

¿Hay quien quiera contribuir á la suscripción en favor de Trelacony?

No obstante la penuria de mis buenos camaradas, dieron pruebas de sus excelentes cualidades, reuniendo en manos de nuestro jefe nueve schelines y seis peniques.

Las observaciones de Jacobo habían producido en mi ánimo un extraordinario efecto, y resultase lo que resultase, estaba dispuesto á atenderme estrictamente á los procedimientos empleados por los ejemplos que me habían exhibido.

En breves palabras les di las gracias á mis buenos compañeros, y me negué á aceptar mayor cantidad que aquella que debía servir de origen á mi fortuna.

Yo me aventuro, les dije, á intentar el éxito de mi empresa y á invocar el canto mágico que se atribuye á mi media corona; pero en manera alguna me presentaré en el mundo con diez schelines y seis peniques, supuesto que en ninguna de las bibliografías citadas por nuestro presidente se habla de semejante suma. En su consecuencia, no aceptaré más que media corona.

Era ya tiempo de pensar en los preparativos de la marcha. Ayudado por algunos de mis amigos íntimos, hice un lío de los erectos que creía más necesarios.

Había sin embargo, un objeto del que sentía mucho separarme; una maceta en que tenía una mata de ju-

días que auguraba los mejores resultados.

Aquella maceta era para mí una fuente de distracciones y de consuelos, con la que estaba dispuesto á partir mi fortuna, pero Jacobo Rogers se opuso á ello.

Por mucho que consultase su memoria, no encontraba ningún afortunado aventurero que se hubiese hecho rico con media corona y una mata de judías.

Y como algunos, por casualidad, se atrevieran á dar alguna fé á la historia maravillosa de Jacobo y la mata de habas, él, Jacobo Rogers, se contentó con hacer observar que las luces del siglo en que vivíamos habían puesto en duda gran parte de esta leyenda.

Este argumento victorioso acabó con la cuestión

Respecto á la manera de hair, nada más fácil. Parte del jardín estaba fuera del alcance de las vistas de la casa, y aún cuando nos estaba prohibido el ir hasta allí, y el «cuidador» tenía obligación de denunciar al alumno que infringía tal disposición, en aquellas circunstancias, el mismo «cuidador» se encargó de ayudarme á escalar la tapia.

Hubo un último apretón de manos y un «hurra» comprimido, cuando me detuve un momento á horcajadas sobre la tapia.

—Mañana mismo, me dijo Jacobo con aire misterioso, escribíreis la carta desde... desde... desde cualquier parte. ¿No es verdad, hijo mío?

—Sí, le contesté. ¿Pues no faltaba otra cosa! ¡Hurra!... Y deslizándome por la pared, caí de pié.

II

Sin más que saltar este muro, había pasado el Rubicón. Recuerdo muy bien que hasta el momento mismo en que me encontré en el campo del señor Turfitt, no tuve perfecta idea de que era un fugitivo.

Pero haciendo justicia á mi valor infantil, debo decir que no asaltó mi imaginación la idea de volver sobre mis pasos, ó de ir á refugiarme bajo el techo paterno.

He de confesar, sin embargo, que sentí alguna opresión en el corazón cuando pensé en el sufrimiento de mis padres al recibir la noticia de mi fuga; pero me tranquilicé pensando, que una carta mía les consolaría muy pronto respecto á mi suerte. Sin embargo la prudencia exigía que me alejase cuanto antes.

Glumper-House estaba situado en uno de los arrabales de la parte Norte de Londres, y en su consecuencia, junto al gran camino de la fortuna.

Dirigíme hacia la parte que comprendía debía ser de la «Cité», preguntándome que haría cuando llegase la hora de dormir.

Tenía un amigo llamado Felipe

ANÉMICOS ¿¿¿QUEREIS LA SALUD?? Tomad el FERRO-QUINA-BISLERI LICOR RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS, DROGUERIAS Y CAFÉS DEPÓSITO-BAJADA S. MIGUEL-1 BARCELONA.

